



Faktenblatt 15. Dezember 2023

Politischer Dialog

Worum geht es?

Zwischen der Schweiz und der EU finden regelmässig zahlreiche Gespräche auf Fachebene zu einzelnen Bereichen der Beziehungen statt. Für die Gesamtbeziehungen gibt es bis anhin keinen Gesprächsrahmen. Dafür soll der hochrangige politische Dialog (auf Ministerebene) geschaffen werden. Er deckt alle Bereiche des bilateralen Weges ab und soll regelmässig stattfinden. Im Bereich der Aussen- und Sicherheitspolitik existiert bereits ein gesonderter politischer Austausch. Dieser wird verstärkt.

Resultat der Sondierungsgespräche und Ausblick auf die Verhandlungen

In den Sondierungsgesprächen wurde der politische Dialog als strategisches Steuerungsinstrument besprochen. Auf politischer Ebene, d.h. auf Stufe Bundesrat, sollen die Entwicklungen der bilateralen Verträge gesamtheitlich verfolgt sowie Herausforderungen gemeinsam thematisiert werden. Der politische Dialog wird in der Regel vom Aussendepartement geführt, in Zusammenarbeit mit allen von den jeweiligen Themen betroffenen Departementen.

Neben dem politischen Dialog kann es weiterhin auch andere politische und fachspezifische Dialoge geben wie zum Beispiel den sicherheitspolitischen Dialog oder einen finanzpolitischen Dialog. Er ersetzt auch die sektoriellen gemischten Ausschüsse nicht, die von Fachpersonen der Bundesverwaltung geführt werden. Diese sind technischer Natur und auf ihr jeweiliges Thema fokussiert. Es geht also darum, diese Fachgespräche mit einer gesamtheitlichen, politischen Perspektive zu ergänzen.

Als Vorbereitung für den politischen Dialog wird jeweils eine Gesamtübersicht über die Arbeiten in den verschiedenen gemischten Ausschüssen erstellt.

Unterschied zum institutionellen Abkommen

Der frühere Ansatz eines horizontalen institutionellen Abkommens klärte die Frage eines politischen Dialogs nicht. Geplant war lediglich ein horizontaler gemischter Ausschuss. Der jetzt vorgesehene politische Dialog ermöglicht indes einen breiteren politischen Austausch. Es handelt sich also nicht um einen übergeordneten technischen gemischten Ausschuss. Die fachlichen Koordinations- und Überwachungsaufgaben verbleiben bei den gemischten Ausschüssen.